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俯俯首首听听意意见见，，开开门门写写报报告告
省政府工作报告起草轨迹展现科学民主决策路径
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“今年省政府工作报告起
草最大的特点，就是‘开门写报
告’。”山东省宏观经济研究院
党委书记郭训成研究员告诉本
报记者，“这个特点贯穿于报告
起草过程的始终。”

郭训成前后三次受报告起
草组邀请参加座谈会，可以说见
证了政府工作报告的出炉全程。

“开门写报告、民主写报告、
科学写报告”，是省政府在起草
组成立之际，为报告起草工作明
确提出的工作原则。这也成为贯
穿整个报告起草工作的基调，郭
训成告诉记者。

据了解，省十二届人大三
次会议《政府工作报告》起草组
成立于去年11月初。起草组由
省政府办公厅、省政府研究室
牵头，抽调省发改委、经信委、
财政厅、人社厅、住建厅、农业
厅、商务厅、统计局等部门精干
力量搭台。与此同时，省内各领
域的专家学者，成为起草组取
经咨询的对象：今年政府工作
报告怎么写？

同一个问题，先后提问给来

自山东省社科院、山东大学、山
东财经大学、山东省宏观经济研
究院的十多位专家学者，请他们
思考并建言。

考虑到党的十八大尤其是十
八届三中全会以来浓厚的改革创
新氛围，郭训成回答起草组的提
问时认为，“今年的报告应该写出
新意，最好不要面面俱到，要突出
重点，敢于舍弃。同时，文风要朴
实，让老百姓能看明白。”

内容方面，郭训成认为，应
该突出两个重点：一是整篇报
告要写成改革的报告，报告要
充满改革创新的精神；二是产
业转型。

2013年11月12日，前述十余
位专家，受起草组之邀参与专题
座谈，针对推动山东经济社会发
展、做好政府工作和起草好政府
工作报告提出破题之策。

这场开放式的、头脑风暴式
的“漫谈会”，至今仍让与会的专
家代表津津乐道。同样三次受邀
请参加座谈会的山东社科院副
院长郑贵斌研究员告诉记者，

“气氛很好，大家畅所欲言。”

调研、座谈，是《报告》起
草工作的两大关键词。

2 0 1 3年1 2月2 5日，省政
府常务会原则通过了省十二
届人大第三次会议《政府工作
报告》(讨论稿)。会上，省政府
领导同志和常务会参会人员
进行了深入讨论，几乎每个省
直部门负责人都发表了意见。
会后，修改形成了报告征求意
见稿 ,也意味着进入最大范围
的征求意见阶段。

“征求意见的范围，既包
括省委省政府各部门、各市、
中央驻鲁单位和各地基层单
位等，也委托各市征求了驻当
地的省人大代表、政协委员的
意见。”记者从省政府有关部
门了解到，省政府参事也在征
求意见的范围之内。

自去年年底至今年年初，
郭树清两次亲自登门，两次召
开座谈会，专行纳言。

会议记录显示，2013年12
月26日，郭树清出席省政协十
一届五次常委会议，向与会政
协委员作省政府工作报告(征
求意见稿)起草情况说明。

这次会议上，郭树清和与
会的省政协常委们说，“省政
府将在重大事项上主动听取
政协的意见，自觉接受政协的
民主监督，积极为政协履行职
能创造良好条件。”

2014年1月3日上午，郭树
清又来到省民主党派办公大
楼，登门听取各民主党派、工
商联和无党派人士的意见和
建议。

“自觉把政治协商纳入决
策程序，主动听取民主党派、
工商联和各界人民群众的意
见。”一位民主党派人士坦言，

“更重要的是能做到坚持协商
于决策之前和决策之中。”

2014年1月6日上午，郭树
清出席专家学者座谈会，当面
征求专家学者的意见。

2014年1月7日上午，郭树
清又参加基层群众代表座谈
会，将报告稿呈给基层代表，
提前让他们提出意见建议。

作为基层群众代表，济南
市历下区甸柳新村街道第一
社区主任陈叶翠参加了1月7
日上午的座谈会。面对记者，
陈叶翠说，省长给人的印象是

“非常爽快”。
当天的座谈会上，陈叶翠

建议，政府工作报告中教育的
部分应该加上社区教育的内
容。对此，省长当即表示：“好，
这个建议采纳。”

与会者回忆，有了省长的
“爽快”，当天的基层代表都格
外活跃，等座谈结束时看看表
才发现，时间已经是中午12点
半了。

按照起草工作的方案安
排，《报告》征求意见稿经过多
轮征求意见并修改后，于1月上
旬提交省委常委会审议讨论；
根据省委常委会的意见，再次
修改。

其实，大会开幕前的这
段 时 间 ，省 长 一 直 在 对《 报
告》的文字和内容细致地推
敲修改，与省领导和有关部
门反复讨论，最多的时候，一
天之内文字细节改动达到十
几处之多。

对细节的推敲，显示出决
策的严谨与负责。

另一方面，伴随十八届三
中全会的召开，进入2013年12
月份，从中央到地方，系列重要
会议连续召开。诸如，中央经济

工作会议提出2014年“稳中求
进、改革创新”的核心要求，中
央城镇化工作会议首次召开；
当月，山东省委十届七次、八次
全会和全省经济工作会议也先
后召开，定调2014年全省经济
社会发展思路。

2013年11月末，习近平总
书记考察山东，对山东的发展
提出了一系列要求，为山东发
展指明了方向。

“及时贯彻消化这些会议
和讲话的精神，是初稿形成之
后一次比较大的修改。”郭训成
坦言。

1月17日上午，省十二届人
大三次会议《政府工作报告》最
终版本终于呈现在代表、委员
和广大的民众面前。

纳言 省长两次登门、两次座谈

推敲 细节改动有时一天十几处

启动 精干力量搭台，广聚专家之智

调研 寻找基层经验，获取起草灵感

郑贵斌回忆，就是在那一
次“漫谈会”中，与会专家和起
草组一致认为，报告应该进一
步厘清对国内宏观经济形势和
山东省情的判断，然后基于这
一判断加以对症。

大家认为，当前国内宏观
经济正处于“增长速度换挡期、
结构调整阵痛期、前期刺激政
策消化期三期叠加阶段”；“我
省的经济发展，必须摆脱老的
思路，逐步减少对资源投入的
严重依赖，在持续增长中调整
经济结构，把更大的工作精力
投入到提质、增效和升级上来，
投入到全面深化改革上来”。郑
贵斌说，在这些问题上，大家的
讨论尤其热烈。

当初，正是基于这一基本
判断，起草组自2013年11月中
旬开始，分赴基层和企业一线
调研。倾听老百姓的心声，亲身
感受来自基层的原汁原味的意
见建议，使报告起草更有针对
性，同时力求从基层发现鲜活
的创新经验，为理论创新寻找

可行性的现实支撑。
位于济南高新区的“药

谷”，是我省着力发展的生物医
药产业的重点产业园区。去年
11月中旬，报告起草组成员来
到了这里，调研主题园区的科
技创新驱动实效。

高效的研发、立项、规划、
建设、招商情况，以及配套政策
的优化协调，济南高新区创业
服务中心主任王思国说，“特别
是药谷在发挥科技创新引领作
用方面的做法，让起草组成员
印象深刻。”

“这种形式的调研还有很
多，目的就是把理论和实际结合，
让报告接地气，既有引领带动作
用，又能及时总结归纳基层的先
进做法。”郭训成也注意到，“开门
写报告”不是一句空话，自报告起
草工作启动以来，基层调研和专
题座谈，就贯穿始终。这既为报
告的创新提供了基础，也构成了
报告起草工作的自身亮点。

就这样，2013年12月初，报
告初稿渐成。

17日，山东省第十
二届人民代表大会第
三次会议在济开幕，省
长郭树清迎来他在山
东工作的第一个政府
工作报告。

自去年3月履新
山东以来，这位来自
证监会的新省长及其
新 一 届 政 府 领 导 机
构，就备受各界期待。
17日，郭树清以一份
让人耳目一新的政府
工作报告，回应这分
期待。

既贯穿中央、省
委会议精神，又扎根
基层、开门纳言。一
以贯之的，是开放的
姿态、民主的氛围、
科学的权衡。熟知起
草过程的专家表示，
报 告 起 草 的 整 个 过
程，实际就是政府决
策路径的完整体现：
开放、民主、科学、透
明决策。

实际上，早在报
告起草期间，就曾有
参与报告起草的省政
府部门同志表示，“无
论是从起草过程，还
是文稿写作上，预计
这份报告将是一份极
具创新性的报告。”

这份“创新式”的
政府工作报告，是怎
样形成的？

本报记者 高扩

17日上午，山东省第十二届人民代表大会第三次会议开幕，代表们认真听取和审议政府工作报告。 本报记者 王媛 摄
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